



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Cristian Josué Valdez Gómez*

*Parcial III*

*Antropología médica I*

*Dr. Jiménez Ruiz Sergio*

*Medicina Humana*

*Semestre I*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 17 de Noviembre de 2023*

## Antropología Médica I Parcial III

Dr. Sergio  
Jiménez Ruiz  
Cristian

Sistema de Símbolos y significados "La Rana Dorada" de Sir James Frazer. Esta obra del siglo XIX planteó la idea de que la magia, la religión y la ciencia están conectadas de alguna manera en la evolución cultural de la humanidad. Frazer sugirió que la magia era una especie de "protociencia", una forma temprana de buscar conocimiento y control sobre aspectos de la vida como la salud, la riqueza, el clima y la muerte. El objetivo del trabajo es explorar profundamente la relación entre la magia y la enfermedad, centrándose en las creencias y prácticas mágicas en comparación con la medicina científica. Así también busca establecer un puente que relacione a los médicos y los pacientes, algunos de los cuales puedan recurrir a prácticas que no encajen al paradigma médico convencional y se etiqueta como "mágicas". Además, el trabajo plantea la pregunta de hasta qué punto las creencias y prácticas relacionadas con la enfermedad en diferentes culturas y tiempos, así como las dinámicas entre médicos y pacientes en contextos de salud y curación. Al analizar la relación entre enfermedad y cultura, se destaca que las nociones sobre la enfermedad y los especialistas en salud son universales culturales que atraviesan todas las sociedades humanas conocidas. La preocupación por la enfermedad, el sufrimiento y la curación es fundamental en la experiencia humana y pone en juego intentos para explicar y solucionar la disrupción que la enfermedad provoca en nuestras vidas. Los investigadores han desarrollado el concepto de

Cristián

Modelo Médico Hegemónico. Se desarrolla una crítica constante a la biomedicina y al modelo médico hegemónico que han surgido desde la década de los sesenta, en un enfoque particular en los países más desarrollados. Estas críticas abordan una serie de aspectos que van más allá de la práctica médica y abarcan desde cuestiones de salud individual hasta la influencia en la economía y la creciente medicalización en la vida cotidiana. Las críticas no muestran límite o un contexto específico, ya que se extienden tanto a los países desarrollados como a los socialistas y aquellos caracterizados por la pobreza extrema. Sobre estas críticas se involucran una variedad de actores y sectores sociales, incluyendo científicos sociales, médicos de salud pública, miembros de grupos étnicos, defensores de la salud mental, entre otros. Cada grupo enfoca su crítica en diferentes aspectos de la práctica médica, lo que toma lugar a una diversidad de perspectivas críticas. Estas críticas están acompañadas de diversas propuestas que reflejan la heterogeneidad de los actores involucrados. Incluso se propone buscar la modificación del campo biomédico desde el fondo, como incluir las terapias complementarias que sean supervisadas por médicos. Otras proponen complementar en el enfoque, así como la rehabilitación de prácticas tradicionales como la acupuntura o la herboltería. Sin embargo a pesar de la diversidad en sus enfoques y sus propuestas, existe una coincidencia crítica que destaca la biomedicina como una

Dr. Sergio

Medicina Tradicional

Cristian

Medicina Tradicional Mexicana. La importancia del marco del Programa Sectorial de Salud 2020-2024 en la "Política Nacional de Medicina Tradicional Indígena Mexicana." Este programa tiene como objetivo fundamental la incorporación de la medicina tradicional en el sistema de salud de México, reconociendo su relevancia y la promoción de su práctica en condiciones apropiadas. Una novedad de esta política es su perspectiva cultural, se reconoce que la población de México es diversa en términos de cultura y tradiciones, por lo que es esencial adaptar las políticas de salud para atender de manera adecuada a estas sociedades multiculturales, va implicar cambios en la forma en que las instituciones operan y en la manera en que se prestan los servicios de atención médica. Un elemento de importancia es la Valorización de la Medicina Tradicional Indígena tomando como un punto de encuentro entre los servicios de salud institucionales y las prácticas tradicionales de aquellos pueblos indígenas, todas estas prácticas se tornan importantes o fundamentales para el cuidado de la salud tanto a nivel individual como comunitario, pues la medicina tradicional va a vincularse de manera directa con la situación general de la población indígena y aquellas prácticas comunitarias que pongan en práctica. Pero para que esto sea efectivo, se hace hincapié en la necesidad de comprensión y respeto de las condicio-

## Bibliografías:

1. Cernadas, C. C. (2006). *El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico*. *Revista Hospital Italiano*, 88-93.

[https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias\\_attachs/47/documentos/10386\\_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf](https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documentos/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf)

2. Menéndez, E. L. (1998). *Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural*. *NATURAMEDICATRIX* N°51, 17-22.

3. *Política Nacional de Medicina Tradicional Indígena Mexicana RS.pdf*. (s. f. Google Docs.

<https://drive.google.com/file/d/1WU8nlsArTySY69S4f2YBFCjbZSNRLSR/view>